

EL DEMOCRATA

SEMANARIO REPUBLICANO

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Dentro y fuera de la localidad, trimestre. . . 4 peseta.
Número suelto. 40 céntimos.

Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

Redacción y Administración. = REAL, 2.

PERMANENTE

El censo republicano está abierto. Se ruega á todos los correligionarios que quieran figurar en él, vengan á manifestarlo, y á firmar.

Todos los vecinos de este Ayuntamiento hablarán en EL DEMOCRATA medios de resistir á las imposiciones caciquiles, y defensores contra las extralimitaciones que pudiera haber por parte del arrendatario de consumos, al proceder á la cobranza, ó de otra cualquiera persona, sea ó no autoridad, cacique, ó no cacique.

LA ASAMBLEA REGIONAL REPUBLICANA

No nos equivocábamos al afirmar en números anteriores, que *La Asamblea Regional Republicana* celebrada en Pontevedra había de tener muchísima importancia.

Cooperaron en ella ilustres personalidades del republicanismo gallego, y los acuerdos adoptados—casi todos por unanimidad—, revelan bien claramente que cada día es mayor la unión de todos los elementos que formaron nuestro partido.

La labor de los *Asambleístas* ha sido ruda. Solamente el sábado celebráronse tres sesiones privadas en las cuales se han invertido tres horas, examinando multitud de proposiciones presentadas, y emitiendo dictámenes las respectivas comisiones.

Como verán nuestros lectores, las proposiciones aprobadas tienen un carácter marcadamente gubernamental, y una vez aplicadas, constituirán la base del bienestar de Galicia.

A continuación publicamos una reseña de los actos públicos que la Asamblea celebró el día 3 del corriente, y antes de terminar estas líneas, permitáseme enviar nuestro más entusiasta y cariñoso saludo á los ilustres Diputados Sres. Azcárate, Morayta y Nougues, así como también al notable periodista don Luis Morote, quienes en unión de los demás representantes en Cortes que componen la minoría de nuestro partido, li-

brarán en plazo muy breve á esta desgraciada España de la deshonra en que yace, llevándola á la categoría que le corresponde.

Los diputados

En el tren correo del 2 del actual llegaron á Pontevedra los distinguidos diputados de la minoría republicana señores Azcárate, Morayta y Nougues, acompañados del notable periodista D. Luis Morote.

Desde Monforte hasta Pontevedra fueron objeto de grandes muestras de simpatía en casi todas las estaciones del tránsito por los republicanos de las diferentes localidades.

Al llegar á la capital había numerosa concurrencia en los andenes y sus inmediaciones.

Cuando entró el tren, sonaron en el espacio ininidad de bombas y cubos de cohetes.

La banda popular tocó la *Marsellesa* y fué coreada por un numeroso grupo de jóvenes del Centro Republicano.

Sonaron repetidos vivas á Salmerón, á la unión republicana, á Azcárate, Morayta, Nougues y Morote.

Estos contestaban con vivas á Pontevedra.

Acompañados del numeroso público que invadía la estación, siguieron los diputados hasta el *Hotel Engracia*, donde se hospedaron.

En medio de grandes aplausos se asomaron á los balcones y estuvieron contemplando un rato el hermoso espectáculo que ofrecía la calle de la Oliva atestada de republicanos.

Desde uno de los balcones del Hotel gritó un republicano: *Viva aquello!*, siendo contestado el viva con entusiasmo.

El exconcejal Sr. Maquieira dió repetidos vivas á los diputados y á España con honra.

El Sr. Morayta los dió también á Galicia y Pontevedra.

El Sr. Azcárate, con voz muy vibrante y clara, dijo desde el Hotel:

Correligionarios: la minoría republicana del Congreso está muy lejos de vosotros por la distancia que hay entre Galicia y Madrid, pero os tiene en el corazón como á todos los correligionarios de España.

Todas las regiones del país ostentan representación republicana en el Parlamento, menos Galicia, y si ésta no la tiene es porque robaron el acta al esclarecido-coruñés Dr. Rodríguez Martínez.

Desde que entramos en Galicia todas fueron atenciones para nosotros y en medio de esos agasajos ha predominado una queja constante, vibrante, contra el caciquismo, que es mal agudo que su frís en esta hermosa región.

Naia más ciudadanos. Para demostrar que el partido republicano es cumplidor de las leyes y mantenedor del orden, retiraos tranquilamente.

Después de estas palabras del señor Azcárate, se retiraron los grupos en medio de grandes vivas y aplausos.

La velada

A las nueve de la noche comenzó la serenata con que el partido republicano obsequió á los diputados.

La calle de la Oliva estaba espléndidamente iluminada con profusión de lámparas eléctricas.

Frente al *Hotel Engracia* situóse la Banda popular, tocando un amenísimo programa.

Durante la velada formóse un paseo muy animado.

Terminó la fiesta á las once de la noche con el disparo de algunas bombas.

Después de la serenata, presentóse el orfeón de la Sociedad Artística, para cantar algunos números en obsequio al distinguido hombre de ciencia Sr. Azcárate y demás personas que le acompañaban en su viaje.

Fué éste un homenaje ageno á todo carácter político y sin más fin que el de cumplir un deber de hospitalidad con los forasteros ilustres.

Cantó el orfeón con admirable gusto varias composiciones gallegas, que el público aplaudió frenéticamente.

Los señores Azcárate y Morayta, asomados á un balcón, batían palmas también, demostrando gran complacencia.

Los orfeonistas se retiraron á las doce de la noche, después de una entusiasta ovación del público.

La Asamblea

A las diez de la mañana del Domingo último se celebró en el Circo-Teatro la clausura de la Asamblea Regional republicana, cuyas primeras sesiones fueron á puerta cerrada el sábado anterior.

La concurrencia fué numerosísima, asistiendo más de cien representaciones de diferentes localidades gallegas.

El elemento femenino estaba representado también por algunas señoras y bastantes mujeres del pueblo.

En el fondo del escenario se había colocado un gran cuadro con la imagen de la República entre las banderas de España y Francia.

Al entrar en el Circo los diputados republicanos fueron objeto de una gran ovación.

Constituyen la Mesa de la Asamblea los señores siguientes:

Presidente, D. Antonio Lens, de La Coruña; Vice, D. Serafin Temes, de Orense, y D. Cesáreo Rivera, de Pontevedra; Secretarios, D. Manuel Castillo, de Mondoñedo y D. Vicente García, de Pontevedra.

Asistió en representación de la autoridad civil, el oficial primero del Gobierno D. Luciano Varela.

Al abrirse la sesión levántase el pre-

sidente de la Asamblea Sr. Lens agradeciendo la distinción que se le ha otorgado y ensalzando la campaña de la minoría republicana del Congreso.

Ataca el caciquismo regional así como á la reacción, á quien atribuye los desastres coloniales.

Combate el separatismo y dice que los republicanos gallegos no tienen más ensueños que la bandera nacional.

Grandes aplausos acogieron las palabras del Sr. Lens.

El Sr. García Temes lee numerosas adhesiones de republicanos gallegos.

Seguidamente se dan á conocer las conclusiones para ser discutidas.

Pide la palabra el Sr. Iglesias Ambrosio y pronuncia un largo discurso saludando á los ilustres huéspedes republicanos, combatiendo el caciquismo y la reacción y proclamando como único remedio de estos males la implantación de la República.

Habla el Sr. Durán García, de La Coruña, expresándose en parecido sentido que el anterior. Ataca especialmente al caciquismo rural y propone la conveniencia de que los labradores se asocien bajo el amparo de los republicanos para destruirlo.

El Dr. Rodríguez Martínez, de La Coruña, alaba el espíritu altruista de la Asamblea, que ha estudiado con verdadero desinterés cuantos problemas afectan á España y á Galicia. Sostiene que la región gallega debe afirmar hoy más que nunca su credo republicano.

Pide á la minería republicana que estudie el problema de los foros en Galicia y lo resuelva.

Ruega al Sr. Azcárate que redacte en nombre de la Asamblea un mensaje para el partido republicano portugués.

Pide la publicación de cuantos trabajos se han propuesto á la Asamblea y encomia mucho uno sobre higiene, del reputado médico D. Felipe Isla.

Solicita el apoyo de la Asamblea para defender á los agricultores procesados en Puento-Caldelas.

Termina el Doctor Rodríguez en medio de una ovación.

Después de aprobadas las conclusiones, de que en otro lugar nos ocupamos, levántose el Sr. Azcárate en medio de una ovación, pronunciando breves palabras para agradecer la cariñosa acogida que se había dispensado á los diputados republicanos.

Combate el caciquismo y dice que la minoría de su partido quiere escuchar todas las quejas y conocer todos los dolores de las regiones españolas. Defiende el regionalismo pero siempre dentro de la unidad patria. Dice que el problema de los foros pertenece al derecho antiguo y que está resuelto en todos los países menos en Galicia. Promete el apoyo de los diputados republicanos para resolver este asunto en el parlamento.

Manuel Card

Dice que acepta el encargo que le hizo el doctor Rodríguez de redactar un mensaje para saludar á los republicanos portugueses.

Las elocuentes palabras del Sr. Azcárate fueron acogidas con entusiastas vivas y aplausos.

Terminó la Asamblea en medio del mayor orden, dirigiéndose un telegrama á Salmerón.

El mitin

No se celebró en la Plaza de Toros, como estaba anunciado, sino en el Circo-Teatro.

A las tres de la tarde aparecía materialmente invadido el local.

Asistió al acto la Banda Popular, y anuncióse su comienzo con el disparo de bombas.

Los diputados republicanos entraron en el coliseo, en medio de los acordes de la Marsellesa y de los vivas del público.

El presidente de la Asamblea señor Lens, recomienda orden á todos los concurrentes.

El Sr. García Temes lee varias adhesiones.

Inicia los discursos el representante de los republicanos de Orense,

D. Serafín Temes

Refiere los desastres políticos y económicos que ha sufrido España desde el golpe de Sagunto hasta la fecha, teniendo con tal motivo frases durísimas para la Monarquía y para los partidos turnantes.

Dice que el partido republicano está oprimido por la Monarquía, pero así como la pólvora explota cuanto más se la oprime, así los republicanos saltarán por encima de todo para implantar sus ideas.

Combate el procedimiento de la fuerza para implantar la República, pues ese procedimiento podría traerla pronto, pero en cambio no sería capaz de consolidarla. Muéstrase partidario de la evolución, como procedimiento más práctico.

Expone los elementos de que ha de componerse la cultura patria.

El Sr. Temes fué aplaudidísimo y su discurso despertó grandes simpatías, por el sentido práctico en que lo ha inspirado.

Habla el

Sr. Somoza

de Lugo, y en nombre de aquellos republicanos protesta de los caciques de levita y sobre todo de los de sotana, que entran en el hogar explotando la debilidad de lo que es más sagrado, de la esposa, de la madre, de la hermana.

Termina recomendando la unión de todos los elementos republicanos. Grandes aplausos.

Sigue el

Dr. Sr. Rodríguez Martínez

de la Coruña. Desde las primeras palabras produce vivos entusiasmos en el auditorio, definiendo el verdadero concepto de la política republicana, que consiste no en amparar á los republicanos que sufren, sino á toda la nacionalidad española oprimida por la Monarquía.

Combate el separatismo catalán y ataca rudamente el jesuitismo, que castra la voluntad y el pensamiento de nuestra juventud.

Expone brillantemente lo que es el regionalismo y la nacionalidad, valiéndose de símiles muy elocuentes.

Hace uso de la palabra

el Sr. Nogueira

en nombre de los correligionarios de la provincia de Pontevedra.

Declara que el movimiento iniciado contra la Monarquía no es de los republicanos, sino de todos los españoles patriotas que aspiran á redimir el país antes de que manos extranjeras lo borren del mapa.

Quiere una República, no para los republicanos sino para España.

Combate el clericalismo, al cual dedica calificativos muy fuertes.

Defiende la igualdad económica de todas las clases, mejorando la condición de los obreros.

Muéstrese partidario de la revolución.

Alta elocuentemente la situación del labrador gallego y pide la abolición de los foros.

Levántase el ilustre periodista

D. Luis Morote

Dice que al entrar en Galicia le sorprendieron los gritos de viva la moralidad y vivan los hombres honrados porque jamás creyó que la corrupción política en este país, impusiese á los ciudadanos la necesidad de invocar como protesta aquellos principios que deben ser la norma de todo partido.

Refiere que en la estación de Porriño vió que una madre se despedía de dos hijas que emigraban. Esto, dice, me ha impresionado tristemente, pues hasta hoy emigraban los hombres nada más, pero no se ha dado el espectáculo de que la miseria empuje también á las mujeres á consumir el inmenso sacrificio de abandonar el terreno donde nacen.

Combate rudamente la funesta obra del caciquismo gallego y asegura que de tal modo lo invade todo, que hasta los frailes no pueden vivir aquí; pues es ésta la región española donde menos conventos existen, sin duda porque los caciques viven celosos de que las órdenes menoscaben su monopolio.

Cree que España tendrá República muy pronto ó perecerá intervenida por el extranjero ó por la catalepsia que domina á los países sin conciencia de su misión.

Dice que los partidos monárquicos mueren, pues Silvela retiróse á escribir la historia ética, Villaverde no pudo curar la peseta y Maura va á estrellarse á Barcelona. En cuanto al partido democrático, vaticina que fracasará, porque la democracia es incompatible con la monarquía. En cambio los republicanos son los únicos de quien España espera algo, porque tienen jefe, unión y programa.

El Sr. Morote tuvo periodos brillantísimos, que el público recibió con grandes aplausos.

Habla luego el diputado catalán

D. Julián Nogués

y dice que los gallegos son tan laboriosos y honrados como los catalanes. ¿Y por qué no sois tan felices? Porque no os imponéis á los gobiernos por medio de la unión, como en mi tierra se imponen.

Dice que el separatismo catalán era un gran peligro por que en Barcelona se pisoteaba la bandera Española, pero los republicanos la recogieron para defenderla contra los enemigos de la patria.

Combate la tiranía del capital y dice que ningún hombre será libre mientras no sea dueño de su estómago.

Ensalza las ventajas de las cooperativas catalanas y pide que sean fomentadas en Galicia.

Supone que el Rey oirá en Cataluña gritos poco agradables no para su persona, sino para Maura que representa el clericalismo y para Linares que es el símbolo de las vergüenzas de Santiago de Cuba.

Defiende la revolución.

El Sr. Nogués es muy aplaudido.

Levántase

D. Miguel Morayta

y en tono reposado hace una larga disertación acerca de las evoluciones políticas desde la monarquía restaurada.

Dice que Maura se humilló siempre ante los republicanos y que la continuación de éste en el poder es la mejor garantía para el éxito de la república.

Señala la diferencia que hay entre la religión y clericalismo, diciendo que éste significa la intrusión de la Iglesia en el Estado.

Recuerda que en un banquete de París juraron varios políticos protestar siempre en todo acto público, del clericalismo, que es la plaga mayor de España, y cumpliendo aquel compromiso, el Sr. Morayta se adelanta á la boca del escenario y grita con toda la fuerza de sus pulmones, ¡Abajo el clericalismo!

El público hace una ovación al orador.

Al levantarse

D. Gumersindo de Azcárate

suenan una tempestad de aplausos. Su discurso fué rápido y con una entonación vigorosa.

Para traer la República hay demostradas dos cosas: el descrédito de la monarquía y el crédito de nuestro régimen republicano.

Dice que llevamos veintiocho años de restauración y la dinastía actual no solo no ha resuelto los problemas pendientes sino que los agravó y hasta creó algunos nuevos de gran peligro.

Se extraña de que Dato entonase en Bilbao un himno a la libertad de conciencia, cuando la constitución monárquica solo consagra la tolerancia de cultos y son procesados los testigos que no prestan juramento ante los tribunales. Exigir que juren por Dios los que no creen en él, no solo es un atentado á la libertad del individuo, sino también una profanación á la propia religión que solo quiere en su seno á los que la practican por sentimiento espontáneo y no por temor á la ley.

Llama anacrónica á la Constitución y dice que los Senadores por derecho propio se representan á sí mismo y los vitalicios al Rey.

Sostiene que los desastres coloniales perjudicaron á todos, menos al Banco y á la Transatlántica, que siguen repartiendo crecidos dividendos.

Dice que las anomalías de la contribución en España llegan á tales extremos, que ha visto estadísticas de las que resulta que ni hay bodegueros en Jerez ni tratantes de ganado en Asturias, ni confiteros en España. Lo grave de lo impuesto no está en la totalidad del mismo sino en su mala distribución, pues los pequeños pagan lo de los grandes.

Se burla de las enormes sumas que se gastan en Marina, cuando solo andan por el mar tres buques.

Hablando del problema social dice que en Rumania y en Zelandia hubo leyes obreras antes que en España. Defiende el servicio obligatorio y dice que los millones que están estancados debieran darse al crédito para el bien de la industria.

Dice que de la alza de los cambios es

culpable la restauración, pues ésta comenzó en 1875 y la Junta de la moneda advirtió al año siguiente los peligros, sin que nadie hiciese caso de ellos, toda vez que el Gobierno siguió acuñando plata, comprándola al 12 para venderla al 20.

Vino el déficit y éste tradújose en billetes que no aumentaron la circulación, llevando el oro más tarde al extranjero.

Culpa á Silvela del separatismo catalán por haberlo llevado al poder, aunque después cometiese la cobardía de publicar una ley para perseguirlo.

No teme el aumento de las asociaciones religiosas, pero sí á su intrusión en la esfera del Estado, que es lo que constituye el clericalismo.

Sostiene que los republicanos están capacitados para el poder, pues han de jado á un lado las diferencias de grupo para unirse bajo una bandera común. Termina el Sr. Azcárate diciendo: queremos la República, no para los republicanos sino para los españoles.

Al finalizar, es objeto de una ruidosa ovación y una niña vestida de República se acerca á ofrecerle un ramo de flores.

La concurrencia se retiró pacíficamente dando vivas en medio de los acordes de la Marsellesa.

Otras noticias

Se acordó felicitar telegráficamente por el buen resultado de la Asamblea, a Sr. Salmerón.

También se enviaron despachos á los republicanos portugueses, comunicándoles este mismo resultado.

El Sr. Azcárate salió en la mañana del lunes para Madrid, siendo despedido en la estación por un número inmenso de republicanos.

Marcha sumamente satisfecho de la actitud de los republicanos gallegos.

Salieron el martes para Vigo los diputados republicanos.

Allí celebróse un mitin, al que asistieron.

Les acompañaron los Sres. Lens, Rodríguez Martínez, Alonso, Pedregal y Martín.

FINES PRÁCTICOS DE LA ASAMBLEA

Acuerdos de ejecución inmediata ó regionales

Que se dirija un Mensaje al partido republicano portugués.

Que se invite á los partidos societarios para que nombren una delegación que con otra del partido republicano concierten los principios que les son comunes.

carácter General

Abolición del impuesto de Consumo mientras no se logra modificación del mismo, siempre que, según las condiciones de los pueblos, pueda prescindirse del encabezamiento.

Modificación del Código Penal, según las modernas exigencias del progreso.

Constituir con los jueces municipales un cuerpo judicial inamovible, y considerarlas con la categoría inmediatamente inferior á los jueces de entrada.

Disposiciones encaminadas á estable

cer que en ningún caso puedan exceder las costas de la tercera parte del valor de la cosa litigiosa.

Responsabilidad penal del litigante temerario.

Cumplimiento estricto de la base XVI del reglamento orgánico de la Unión republicana.

Mantenimiento de un estado constante de alarma intranquilidad y protesta, en todos los órdenes, para no dejar adormecer el sentido revolucionario.

Propaganda, disposición y fiscalización de todo lo relativo a la instrucción pública.

Elección de los alcaldes por el senado municipal.

Que se facilite la libre emisión del sufragio sin las trabas de la lista previa, y con la sola garantía de la autenticidad y capacidad del botante, debidamente probada por este en el acto de la elección.

Contribución fija, eficaz y continua al Tesoro de la República.

Modificación de la ley de sanidad y propaganda activa, en todos los órdenes para sustraer al pueblo de las causas de depauperación física.

Unificación de las tributaciones.

Fomento y difusión de todas las mejoras que solicite la clase obrera en su aspecto social, muy especialmente en la que se refiere a la supresión de intermediarios en las obras de importancia que realicen las provincias y municipios.

Secularización de la vida social, evitando toda influencia o intromisión religiosa y clerical en la vida laica y se- gular.

Ejecución de vías férreas dobles.

Recomendación eficaz para que los patronos repulicanos procuren y accedan al mejoramiento económico de los obreros que a sus expensas trabajan.

Vulgarización y propaganda del principio práctico de que todos los repulicanos deben abstenerse de intervenciones en el orden político que no redunden directamente en provecho de la causa republicana.

Carácter Regional

Constitución de una comisión regional compuesta de personas que puedan ser nombradas por las Juntas provinciales encargadas del estudio de los problemas legislativos peculiares de la región gallega y de concretar sus observaciones y ofrecerlas a la consideración de la minoría republicana del Congreso, la cual apreciando su importancia las propondrá a las Cortes traducidas en proyectos de ley.

Fomento de la riqueza pecuaria del país, especialmente de la raza bovina.

Creación de Bancos ó sociedades agrícolas en los pueblos rurales para contrarrestar la usura.

Redención de foro graduada y obligatoria.

Instrucción laica gratuita, extensión universitaria, escuelas comunales, patronatos republicanos para la instrucción en toda Galicia.

Disposición de un folleto, para vulgarizar la rodentosa misión republicana entre los campesinos.

Asociaciones para la defensa ante los tribunales, corporaciones y centros administrativos, de los intereses de los obreros labriegos, constantemente acechados por el caciquismo, filiendo a los interesados mediante títulos especiales renovables anualmente.

Propagar la conveniencia de que los soldados gallegos presten servicio en su país, en circunstancias normales.

Creación de grandes municipalidades rurales, agrupando las existentes en núcleos mayores que en la actualidad.

LOS REPUBLICANOS EN GALICIA

Nougués y Morote en Vigo

A las diez de la mañana del 5 llegaron á Vigo los Sres. Nougués y Morote.

Les acompañaron el Sr. Rodríguez Martínez y numerosos asambleístas.

Antes había marchado á Madrid el diputado republicano Sr. Morayta.

El motivo de este repentino regreso fué el haber recibido la noticia de que ha enfermado un yerno suyo.

Un mitin

Los discursos

El anunciado mitin dió comienzo á las nueve de la noche.

Se celebró en el teatro Rosalía de Castro.

Estuvo concurridísimo.

Hablaron, por el orden que se expresan los Sres. Temes, Nogueira, Iglesias, Rodríguez, Martínez, Morote, y Nougués.

Los discursos fueron de tonos revolucionarios y radicales.

En ellos se defendió la Unión Republicana, preconizándola.

El Sr. Morote

El Sr. Morote pronunció un discurso magistralísimo, en sentido de socialismo revolucionario.

El delegado de la autoridad le llamó varias veces al orden.

Fué aplaudidísimo el ilustre periodista republicano.

El Sr. Rodríguez Martínez

Su peroración consistió en un elocuente y sentido saludo á los jóvenes repulicanos, á las damas y á los obreros que se hallaban en el local.

Fué aplaudido.

El Sr. Nougués

El diputado Sr. Nougués relató en una inspirada oración la campaña que viene emprendiendo la minoría republicana del Congreso á favor del elemento obrero.

Otros detalles

El entusiasmo que reinó durante el mitin fué colosal.

Todos los oradores fueron ovacionados.

En el Teatro no cabía una persona más.

Estaba decorado con gran gusto, viéndose no pocos atributos simbólicos.

Presidió el acto el Sr. Molins.

Terminó el mitin á las doce de la noche.

De regreso

Los Sres. Nougués y Morote marcharon de aquella población en el tren correo de la tarde del miércoles.

También marcharon el jueves los demás asambleístas que han llegado acompañándoles.

Recorte

Ninguna clase social en todo el curso de los tiempos, ni el brahman indio, ni el dueño de los esclavos, ni el clérigo de la Edad Media ni el barón feudal, se han estimado á sí propios tan asistidos de derechos y tan exentos de deberes como nuestro burgués soberano. Él declara la guerra exime de servir en ella. Él arruina á la Ha-

cienda y no paga contribución. Él hace la ley y no la obedece. Él gobierna y no responde. La oligarquía que de esta suerte se entroniza bajo las apariencias democráticas constituye, sin duda una de las más grandes mentiras de la historia.

Alfredo Calderón.

UNA QUERRELLA

Hemos sabido que pronto se presentará en este Juzgado de instrucción una querrela criminal contra el Alcalde y el Secretario del Ayuntamiento del Campo, constitutiva de varios títulos de delito, á saber: «Falsedad en documento público», «Usurpación de atribuciones» y «Denegación de auxilio».

El asunto de la querrela, según nuestros informes, está íntimamente relacionado con un pleito civil que se sigue en este Juzgado de primera instancia, entre dos sociedades de alumbrado eléctrico tituladas: «Sociedad de alumbrado de Vigo» la una, y «Electra popular de Redondela y Vigo» la otra; constituyendo la materia objeto del pleito, unos molinos situados en el río Lerez, adquiridos por la primera de dichas Sociedades, adquisición que la segunda de éstas quiere invalidar á pretexto de preferente derecho, á cuyo efecto «La Electra de Redondela y Vigo», interpuso la correspondiente demanda.

De esta última Sociedad parece formar parte un conocido cacique rural, y á los fines de conseguir dejar sin efecto la compra de los molinos hecha por la «Sociedad alumbrado de Vigo», el Alcalde y Secretario del Campo, se prestaron á comprometer su persona y bienes en aras de los intereses de «La Electra popular de Redondela y Vigo».

¿Qué consecuencias pueden arrancarse de semejantes hechos? Ya las diremos explícita y terminantemente, si los resultados de la querrela y pleito consabidos ponen de manifiesto una vez más, el pernicioso influjo de ciertos individuos sobre la moralidad de funcionarios ignorantes y poco escrupulosos.

Por hoy no podemos adelantar más á nuestros lectores, aun ue no nos faltan ganas de hacerlo, pero ya se presentará la oportunidad, pues á ciertos tipos tenemos vehementes deseos de darlos á conocer en toda su fealdad moral, ya que la física es bien patente.

ADVERTENCIA IMPORTANTE

Disponiendo el artículo 12 de la ley electoral vigente, que las reclamaciones para obtener la inclusión en el Censo se afectuen en el periodo de tiempo que media entre los días 1.º al 20 del mes de Abril, advertimos á nuestros correligionarios y á los que no lo sean, que en la redacción de este periódico y en los despachos del Abogado Don Adolfo Mosquera, Del Perito Agrícola D. José Castro Conde y del Procurador D. Joaquín Lesquereux se recogerán cuantas reclamaciones se hagan, y se presentarán oportunamente en la Secretaría del Ayuntamiento, para que las curse á la junta provincial del Censo.

Para mayor inteligencia recordamos que tienen derecho ha ser

incluidos en el Censo electoral, los vorones mayores de veinticinco años, que cuentan con dos de residencia en el termino municipal y estén en el pleno uso de sus derechos civiles.

NUESTROS HUÉSPEDES

La venida de los distinguidos diputados de la minoría republicana á Pontevedra, abre una nueva era en la vida política y social de nuestra querida región.

Para lo sucesivo no estaremos los gallegos, como hasta aquí ha venido sucediendo, aislados de las corrientes de la vida intelectual democrática, de que participan otras regiones de la Península, ni entregados como consecuencia de ese aislamiento, á la inmovilidad propia de las civilizaciones del Asia, en beneficio de los depravados seres denominados caciques.

Los diputados de la ilustre minoría republicana, poniéndose en íntimo contacto con nosotros, acabarán por transfundir sangre vivificadora en nuestro organismo, regenerándonos física, moral é intelectualmente.

De hoy en adelante ya no estaremos huérfanos de defensa contra los atropellos de los caciques, sancionados por los oligarcas.

En el palacio de la representación nacional, en el augusto recinto donde se discuten y votan las leyes que una costumbre constante ha elaborado á impulsos de la necesidad; en las Cortes de la Nación, en donde se pide cuenta al Gobierno de su conducta y actos, tendremos los gallegos quien se interese por nuestra suerte; tendremos quien se haga eco de nuestras justas quejas; tendremos quien sea intérprete de nuestras aspiraciones, y en fin, quien nos redima de la abyecta tiranía de diputados intelectualmente indocumentados, que desconocen por completo la alta investidura de su cargo.

Con la propaganda de diputados repulicanos como los Sres. Azcárate, Morayta y Nougués, aprenderemos á elegir representantes en Cortes que tengan iniciativas para proponer reformas convenientes al país, que conozcan las necesidades de éste y las pongan remedio.

No toleraremos diputados encasillados impuestos por el turno, tontos de mala fé para callar, y que en suma no son más que un coeficiente anónimo que solo sirve para votar con el Gobierno constituyendo la tiranía del número, sin conciencia de lo que votan.

Esos diputados no convienen, porque debido á su falta de conocimientos para discutir los problemas de cuya acertada solución depende la prosperidad y el bienestar de los pueblos, emplean sus actividades en triquiñuelas y pequeñeces de política local, ejerciendo tiranía y abusando de su mucha ó poca influencia en perjuicio de personas desafectas al caciquismo.

Preparémonos, pues, para luchar á fin de conseguir llevar á las Cortes hombres troquelados en los nuevos moldes, y que sepan imprimir rumbos salvadores á la nave del Estado hoy entregada á rutinarios y empirios.

El procurador de este Juzgado D. Joaquín Lesquereux trasladó su despacho á la casa del Sr. Baamonde, sita en la Travesía que conduce á la carretera de Villagarcía.

Imp. de Joaquín Poza Cobas.—Pontevedra.

Compañía Hamburgo-Sudamericana

LA MÁS IMPORTANTE LÍNEA DE NAVEGACION ENTRE EUROPA Y EL RIO DE LA PLATA

CUATRO SALIDAS FIJAS MENSUALES

Servicio especial de primera clase, con los vapores Correos CAP FRIO, TIJUCA, CAP ROCA, SANTOS Y CAP VERDE. Salidas 1.º y 15 de cada mes para Hamburgo, con escalas en Vigo y Cherburgo.

CONCIERTOS DIARIOS A BORDO

Camarotes amplios para familias. Cabinas de lujo. Grandes Salones para Señoras y música. Salón de fumar. Trato especial. Cocina de primer orden.

Vapores de gran Estabilidad

El 6 de Enero saldrá directamente de MARÍN para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES el magnífico vapor

Asunción

El 2 de Febrero saldrá también el magnífico vapor

Santa Fé

Agente en MARÍN con Sucursal en CALDAS, **Elisardo Domínguez.**

FLOTA DE LA COMPAÑÍA

Toneladas.	Toneladas.
Amazonas 4000	La Plata 6000
Antonina 6000	Macedo 5000
Argentina 6000	Mendoza 6000
Asunción 7000	Montevideo 8000
Babitoña 3000	Paranáguá 5000
Bahía 7000	Patagonia 4000
Balgrano 7000	Pernambuco 7000
Buenos Aires 5000	Petrópolis 7000
Cap Frío 9000	Río de Janeiro 5000
Cap Roca 9000	Rosario 5000
Cap Verde 9000	San Nicolás 7000
Córdoba 7000	Santos 8000
Corrientes 6000	San Paulo 7000
Chubut 3000	Santa Fé 8000
Comod. Ribadavia 3000	Taquary 5000
Deslerro 3000	Tijuca 8000
Entre Ríos 8000	Tucumán 7000
Guahyba 5000	

COMERCIO

DE

María Cambeses

Calle Real núm. 5.—Caldas de Reyes

Recibieron en este acreditado establecimiento multitud de juguetes para niños.

Inmenso y variado surtido en corbatas para caballeros.

Aplicaciones para trajes y

Cuellos de encaje inglés para señoras.

Paraguas y sombrillas.

Abanicos.

Bajeras y toquillas.

Precios sin competencia

NO OLVIDARSE

Calle Real núm. 5

Caldas de Reyes

Joaquín Lesquereux

PROCURADOR

Representante de la Compañía de Seguros sobre la vida «La Mutual Life» y de la de seguros sobre incendios «La Estrella».

Travesía de Sagasta, 20

CALDAS DE REYES

Adolfo Mosquera Castro

ABOGADO

Pone en conocimiento de sus amigos y correligionarios que se ha matriculado en este Juzgado, y que se halla á su disposición para todas las cuestiones civiles, criminales y administrativas que se le originen.

CALLE REAL; frente á la Plaza del pescado.

Ciudadanos

¿Queréis cooperar al triunfo de la República?

Pues bebed el vino blanco que se acaba de recibir en el

Comercio do Brasileiro

DE

Luis C. Torres

Rua Vieja.—CALDAS DE REYES

COMERCIO

Luis C. Torres

En este acreditado establecimiento acaba de recibirse una gran partida de café Moka, clase superior.

Inmenso surtido en calzado y demás géneros procedentes de la península y del extranjero.

Calle de la Rua Vieja

CALDAS DE REYES

Comercial Unión

Compañía de Seguros Sobre Incendios

Representante en CALDAS:

ELISARDO DOMÍNGUEZ

BOMBIN SULFATADOR

A. G. E.

F.

PATENTE NÚM. 28845

El más práctico para sulfatar viñas, árboles, etc., etc.

Su sólida construcción é ingenioso mecanismo, le hace superior á todos los conocidos.

Es de cobre amarillo, de pulverización continua y no precisa piezas de venta, así como las de FIGARO y VERMORIL, en casa de

A. G. E.

Véndese al precio de 22'50 pesetas.

Sulfato inglés garantizado á una peseta el kilo.

Unico punto de venta en Caldas, Comercio de

Elisardo Domínguez

Bazar d'ó Brasileiro

LUIS C. TORRES SERANTES

Papelaría y objetos de escritorio, de piel y otros muchos artículos.

Almacén de comestibles y bebidas finas.

Depósito de cal y cemento.

Máquinas de coser.

Ropa blanca y de punto, sombreros, corbatas, pañuelos de seda y hilo, calcetines, medias y corsés de señora.

Acordeones y juguetes para niños.

Especialidad en calzado.

Relojes, sortijas, pendientes de duoble, oro y plata.

El más surtido en paquetería, bisutería quincalla, forretería y cristales finos.

Batería de cocina.

Camas de hierro y madera, sillas y muebles.

6.000.000 pliegos papel para envolver.

Herramientas, Pintura, Barnices Revólvers, Escopetas y puntas.

Del precio y demás condiciones, informará el Procurador D. Francisco Pereira.

Precios sin competencia

Se venden TRES MIL pares calzado propios para la presente estación, á precios muy baratos.

También se liquidan muchas sombrillas de señora y caballero y un bonito surtido de abanicos.

Precios sin competencia, todo no Bazar do Brasileiro de

Luis Torres

Anuncio

Se venden dos fincas rústicas, una en «Quelle», á labradío, con algún viñado, de 16 concas, y otra nombrada «Cachizo», á labradío, de 4 concas, radicantes en Santo Tomás de esta Villa. Los que deseen adquirirlas pueden tratar con D. Marcial Cerriño.

ARRIENDO

Se arrienda la casa número 2, de la calle de la Herrería, que se halla inmediata al «Balneario de Acuña».